

4/2023

## Leçon 10

### LA MISSION ENVERS CEUX QUI N'ONT PAS ENCORE ENTENDU L'ÉVANGILE, 1ère partie

Sabbat après-midi 2 décembre 2023

Le Seigneur Jésus regarde chaque âme avec un intérêt intense. Il a déclaré que Son église doit garder avec attention son caractère spirituel. L'église est dans le monde et doit travailler pour le monde...

Aujourd'hui la vérité doit être proclamée à toute nation, toute tribu, toute langue et tout peuple. Le Christ désire que nous travaillions avec ardeur, mais de telle façon qu'aucun préjugé ne naisse, car lorsqu'un préjugé survient, certains n'ont pas la possibilité d'entendre la vérité.

Nous vivons encore dans ce monde, et ces barrières existent. Nous devons travailler de manière à être capables d'atteindre toutes les classes sociales. Que les obstacles actuels ne vous inquiètent pas et ne détruisent pas votre foi et votre confiance en Dieu.

*This Day With God*, p. 269, (partiellement)

L'apôtre (Paul) ne se laissa pas séduire par le spectacle que lui offrait ce centre de culture (Athènes). Sa nature religieuse était si vivement attirée par les beautés célestes, que l'éclat et la gloire des richesses impérissables lui firent paraître sans valeur la pompe et la splendeur qui l'entouraient. Tandis qu'il considérait la magnificence d'Athènes, il comprenait quel pouvoir séducteur cette ville exerçait sur les amateurs d'art et de science, et il était profondément impressionné par l'importance de la tâche qui l'attendait...

... « Il s'entretenait donc dans la synagogue avec les Juifs et les hommes craignant Dieu, et sur la place publique chaque jour avec ceux qu'il rencontrait » (*Actes 17.17*). Mais son but principal à Athènes était d'annoncer le salut à ceux qui n'avaient pas une claire conception de Dieu et de son dessein en faveur de l'humanité déchue. L'apôtre allait bientôt rencontrer le paganisme sous sa forme la plus subtile et la plus séduisante.

*The Acts of the Apostles*, p. 234 ; *Conquérants pacifiques*, p. 207, 208.

... (Si) les membres de l'Église de Dieu, aujourd'hui, ne vont pas s'abreuver à la source de toute croissance spirituelle, ils ne sauraient être prêts pour la moisson. Si leurs lampes n'ont pas d'huile et ne sont pas allumées, ils ne pourront recevoir une grâce supplémentaire au temps où ils en auront plus particulièrement besoin.

Seuls ceux qui reçoivent constamment de nouvelles grâces obtiendront une puissance proportionnée à leurs besoins quotidiens et à leurs possibilités. Au lieu d'espérer en des temps futurs qui, par un don particulier de l'Esprit, leur accorderaient un merveilleux pouvoir pour gagner des âmes, qu'ils s'abandonnent chaque jour au Seigneur qui en fera des vases destinés à son service. Ils profiteront jour après jour des occasions qui se présentent à eux pour servir Dieu. Jour après jour, ils témoigneront pour le Maître, où qu'ils se trouvent, soit dans l'humble cercle de leur foyer, soit publiquement.

*The Acts of the Apostles*, p. 55 ; *Conquérants pacifiques*, p. 49.

Dimanche 3 décembre 2023

### Un Hébreu à Athènes

Les Juifs de Thessalonique étaient remplis de haine et de jalousie pour les apôtres. Non contents de les avoir chassés de leur propre ville, ils les suivirent à Bérée et soulevèrent contre eux les viles passions de la populace. Les frères qui redoutaient que Paul ne fût maltraité, s'il restait

dans cette ville, l'envoyèrent à Athènes, accompagné de quelques Béréens nouvellement convertis.

Ainsi, la persécution poursuivait de ville en ville les messagers de la vérité. Les ennemis du Christ ne pouvaient empêcher les progrès du message évangélique, mais ils réussissaient à rendre très difficile l'œuvre des apôtres. Cependant, en face de l'opposition et de la contradiction, Paul avançait résolument, déterminé à accomplir les desseins de Dieu tels qu'ils lui avaient été révélés dans sa vision de Jérusalem : « Va, je t'enverrai au loin vers les nations » (*Actes 22.21*).

*The Acts of the Apostles*, p. 232, 233 ; *Conquérants pacifiques*, p. 206.

La ville d'Athènes était la métropole du paganisme. Paul ne rencontra pas là une populace ignorante et crédule, comme à Lystre, mais un peuple célèbre par son intelligence et sa culture. Partout des statues de dieux, de héros déifiés de l'histoire et de la poésie frappaient le regard, tandis qu'une architecture et une peinture magnifiques représentaient la gloire nationale et la popularité du culte offert aux divinités païennes.

Les sens du peuple étaient ravis par la beauté et la splendeur de l'art. Des sanctuaires et des temples, où s'étaient englouties des sommes considérables, dressaient leurs formes imposantes. Les victoires des armées grecques, les actes glorieux des hommes célèbres étaient immortalisés par des sculptures, des autels, des plaques commémoratives. Athènes était ainsi une immense galerie d'art. Tandis que Paul considérait la beauté et la splendeur qui l'entouraient, et qu'il constatait l'idolâtrie à laquelle s'adonnait toute la ville, son esprit était ému de jalousie pour Dieu qu'il voyait déshonoré partout. Il se sentait pris de pitié pour les Athéniens qui, tout intellectuels qu'ils fussent, ignoraient l'essentiel : le vrai Dieu.

*The Acts of the Apostles*, p. 233, 234 ; *Conquérants pacifiques*, p. 207.

L'union avec le Christ par une foi vivante est constante ; toute autre union doit disparaître. Christ nous a choisis en premier en payant un prix infini pour notre rédemption, et le croyant authentique choisit Christ comme en tout le premier, le dernier et le meilleur. Mais cette union nous coûte quelque chose. C'est une relation de totale dépendance dans laquelle doit entrer un être orgueilleux. Tous ceux qui forment cette union doivent sentir leur besoin du sang expiatoire de Christ. Ils doivent expérimenter un changement de cœur. Ils doivent soumettre leur volonté à la volonté de Dieu. Il y aura une lutte contre des obstacles externes et internes. Il doit y avoir une œuvre douloureuse de séparation et une œuvre d'union. Le péché sous toutes ses formes : l'orgueil, l'égoïsme, la vanité, la mondanité, doit être vaincu, si nous voulons entrer dans une union avec le Christ. La raison pour laquelle beaucoup trouvent la vie chrétienne si déplorablement dure, pourquoi ils sont si inconstants et si changeants, c'est parce qu'ils tentent de s'unir à Christ sans se séparer de leurs idoles favorites.

*The SDA Bible Commentary*, vol. 5, p. 1143 ;  
Commentaire d'Ellen White sur Jean 15.4.

Lundi 4 décembre 2023

### **Paul à l'Aréopage**

Les hommes influents d'Athènes ne tardèrent pas à apprendre la présence, dans leur ville, d'un singulier docteur qui enseignait une doctrine nouvelle et étrange. Quelques-uns d'entre eux cherchèrent à le rencontrer et à s'entretenir avec lui. Bientôt, une foule de gens se rassemblèrent autour d'eux. Certains se disposaient à ridiculiser l'apôtre dont le niveau intellectuel et social, croyaient-ils, était bien inférieur au leur ; ils se moquaient de lui en ces termes : « Que veut dire ce discoureur ? D'autres, l'entendant annoncer Jésus et la résurrection, disaient : Il semble qu'il annonce des divinités étrangères. » (*Actes 17.18.*)

Parmi les hommes que Paul rencontra sur la place publique se trouvaient « quelques philosophes épicuriens et stoïciens ». Ceux-ci

s'aperçurent bien vite, ainsi que tous ceux qui entraient en contact avec l'apôtre, qu'il possédait une somme de connaissances plus grande même que la leur. Sa supériorité intellectuelle commandait le respect des gens cultivés, tandis que son raisonnement logique et serré, soutenu par la force de son éloquence, tenait ces hommes suspendus à ses lèvres. Ses auditeurs se rendirent compte qu'ils n'avaient pas affaire à un novice, mais à un homme de taille à affronter toutes les classes de la société en se servant d'arguments convaincants pour étayer ses doctrines. Ainsi l'apôtre ne perdait pas contenance lorsqu'il rencontrait ses contradicteurs sur leur propre terrain ; il savait opposer la logique à la logique, la philosophie à la philosophie, l'éloquence à l'éloquence.

*The Acts of the Apostles*, p. 235 ; *Conquérants pacifiques*, p. 208.

En sondant les Écritures, Paul apprenait qu'à travers les siècles, « il n'y a ni beaucoup de sages selon la chair, ni beaucoup de puissants, ni beaucoup de nobles qui sont appelés, mais que Dieu a choisi les choses folles du monde pour confondre les sages ; Dieu a choisi les choses faibles du monde pour confondre les fortes ; et Dieu a choisi les choses viles du monde et celles qu'on méprise, celles qui ne sont point, pour réduire au néant celles qui sont, afin que nulle chair ne se glorifie devant Dieu ». (*1 Corinthiens 1.26-29.*) Ainsi, considérant la sagesse du monde à la lumière de la croix, le seul but de Paul était « de ne savoir autre chose que Jésus-Christ, et Jésus-Christ crucifié » (*1 Corinthiens 2.2.*) Au cours de son ministère, il ne perdit jamais de vue la source d'où lui venait sa sagesse et sa force. Écoutez-le déclarer : « Christ est ma vie, et la mort m'est un gain » (*Philippiens 1.21.*) Et il ajoute : « Je regarde toutes choses comme une perte, à cause de l'excellence de la connaissance de Jésus-Christ mon Seigneur, pour lequel j'ai renoncé à tout [...] afin de gagner Christ, et d'être trouvé en lui, non avec ma justice, celle qui vient de la loi, mais avec celle qui s'obtient par la foi en Christ, la justice qui vient de Dieu par la foi, afin de connaître Christ, et la puissance de sa résurrection, et la communion de ses souffrances. » (*Philippiens 3.8-10.*)

*The Acts of the Apostles*, p. 127, 128 ; *Conquérants pacifiques*, p. 112.

Nous tarde-t-il de vivre avec le Christ dans le monde à venir ? Alors nous devons demeurer en lui dès maintenant afin qu'il puisse nous aider au moment de l'épreuve et de la tentation, et nous préparer pour le jour où il reviendra sur les nuées du ciel... Nous ne pouvons continuer à tenir le Christ éloigné de nos vies, et cependant être prêts à jouir de sa compagnie dans le ciel. Il doit être tout en tous ici, sur la terre et dans le monde à venir.

*The Review and Herald*, 5 mai 1891 ;  
*Pour mieux connaître Jésus-Christ*, p. 121.

### Mardi 5 décembre 2023

#### **Paul et le dieu inconnu**

Remarquons (l'attitude de Paul) à Athènes, dans l'aréopage ... comment, avec un tact inspiré par l'amour divin, il désigne le Très-Haut comme le « Dieu inconnu » (*Actes 17.23*) que ses auditeurs adoraient sans le savoir ; comment, empruntant les paroles d'un de leurs poètes, il présente Dieu comme un Père dont ils sont les enfants. En un temps où régnait l'esprit de caste, et où les droits de l'homme étaient foulés aux pieds, Paul n'hésite pas à proclamer la grande vérité de la fraternité humaine en affirmant : « Il (Dieu) a créé à partir d'un seul homme tous les peuples et les a établis sur toute la terre » (*Actes 17.26*). Puis il démontre comment, tel un long fil d'or qui parcourt l'histoire, la divine Providence témoigne de sa grâce et de sa bonté envers les humains... (*Voir Actes 17.26,27*)

*The Story of Redemption*, p. 312 ; *L'Histoire de la rédemption*, p. 321.

Mercredi 6 décembre 2023

### **Présentation d'un nouveau Dieu**

Avec des paroles d'une beauté et d'une douceur incomparables, l'apôtre Paul exposa aux sages d'Athènes le but divin dans la création et la répartition des races et des nations. « Le Dieu qui a fait le monde et tout ce qui s'y trouve, affirma-t-il, ... a fait que tous les hommes, sortis d'un seul sang, habitassent sur toute la surface de la terre, ayant déterminé la durée des temps et les bornes de leur demeure ; il a voulu qu'ils cherchassent le Seigneur, et qu'ils s'efforçassent de le trouver. » (*Actes 17.24-27.*)

Dieu a fait connaître clairement que quiconque le désire peut être mis « dans les liens de l'alliance » (*Ézéchiel 20.37*). Le dessein du Seigneur dans la création était que la terre fût habitée par des êtres dont l'existence devait être une bénédiction pour eux-mêmes et pour les autres, ainsi qu'un honneur pour le Créateur. Tous ceux qui le désirent ont le pouvoir de participer à ce dessein. Le prophète Ésaïe dit à ce sujet : « Le peuple que je me suis formé publiera mes louanges » (*Ésaïe 43.21*).

*Prophets and Kings*, p. 500 ; *Prophètes et Rois*, p. 380.

La véritable révérence envers Dieu est inspirée par le sentiment de son infinie grandeur et la conscience de sa présence. Notre cœur devrait en être profondément pénétré. L'heure et le lieu de la prière sont sacrés, parce que nous sommes en présence de Dieu. En manifestant de la révérence dans notre attitude et notre maintien, le sentiment qui inspire cette révérence gagne en profondeur. « Son nom est saint et redoutable » (*Psaume 111.9*), déclare le Psalmiste. Lorsque les anges prononcent ce nom, ils se voilent la face. Avec quelle révérence ne devrions-nous donc pas, nous pécheurs, articuler ce nom !

*Prophets and Kings*, p. 48 ; *Prophètes et Rois*, p. 31.

... Debout sur la colline de Mars, Paul leur présenta la majesté du Dieu vivant en contraste avec leur culte idolâtre.

« Athéniens, leur dit-il, je vous trouve à tous égards extrêmement religieux. Car, en parcourant votre ville et en considérant les objets de votre dévotion, j'ai même découvert un autel avec cette inscription : À un dieu inconnu ! Ce que vous révèrez sans le connaître, c'est ce que je vous annonce. Le Dieu qui a fait le monde et tout ce qui s'y trouve, étant le Seigneur du ciel et de la terre, n'habite point dans des temples faits de main d'homme ; il n'est point servi par des mains humaines, comme s'il avait besoin de quoi que ce soit, lui qui donne à tous la vie, la respiration, et toutes choses. Il a fait que tous les hommes, sortis d'un seul sang, habitassent sur toute la surface de la terre, ayant déterminé la durée des temps et les bornes de leur demeure ; il a voulu qu'ils cherchassent le Seigneur, et qu'ils s'efforçassent de le trouver en tâtonnant, bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous, car en lui nous avons la vie, le mouvement, et l'être. C'est ce qu'ont dit aussi quelques-uns de vos poètes : De lui nous sommes la race. Ainsi donc, étant la race de Dieu, nous ne devons pas croire que la divinité soit semblable à de l'or, à de l'argent, ou à de la pierre, sculptés par l'art et l'industrie de l'homme. » (*Actes 17.22-29.*)

*Selected Messages Book 1*, p. 292 ; *Messages choisis*, vol. 1, p. 343, 344.

Dieu attend les fruits produits par son église : des fruits porteurs des leçons données par Christ, dignes de la vérité que nous professons et qui révèlent la sagesse et la miséricorde de Christ.

Le Seigneur appelle à un ministère exercé par des serviteurs convertis, un ministère qui rencontre les gens là où ils sont, qui, autant que possible, s'adapte à eux sans renier la vérité. Nous ne devons pas rester enfermés dans nos murs, au point que notre lumière ne puisse atteindre les autres. Il existe un socle commun où nous pouvons rencontrer ceux qui n'ont pas la même foi que nous, où nous pouvons être d'accord sur des principes et sur les leçons de Christ. Peu s'opposeront à de tels principes.

*Manuscript Releases*, vol. 6, p. 104, 1898.

Paul désirait sincèrement que l'humiliation du Christ fût bien comprise de ceux auxquels il s'adressait. Il était sûr que si les hommes pouvaient être amenés à comprendre la valeur du grand sacrifice de la Majesté céleste, l'égoïsme serait banni des cœurs. Il s'évertue à nous faire bien saisir la merveilleuse condescendance de Jésus envers les pécheurs. Il commence par attirer l'attention sur la place que le Sauveur occupait au ciel dans le sein du Père ; puis il le montre renonçant à sa gloire, se soumettant volontairement aux conditions humiliantes de la vie humaine, « prenant une forme de serviteur », et devenant obéissant jusqu'à la mort la plus ignominieuse, la plus révoltante, la plus atroce, celle de la croix. Pouvons-nous penser à cette manifestation merveilleuse de l'amour divin sans exprimer notre gratitude, notre amour, et sans ressentir au fond du cœur que nous ne nous appartenons plus ? Serait-ce possible de servir un tel Maître pour des raisons égoïstes ?

*The Ministry of Healing*, p. 501 ; *Le Ministère de la guérison*, p. 434.

L'amour du Christ est une chaîne d'or qui unit les êtres humains finis qui, en Jésus Christ, croient au Dieu infini. L'amour que le Seigneur éprouve pour ses enfants dépasse toute connaissance. Aucune science ne saurait le définir ou l'expliquer. Nulle sagesse humaine ne peut le sonder. Plus nous ressentirons l'influence de cet amour, plus nous serons humbles et doux.

*The SDA Bible Commentary*, vol. 5, p. 1141 ;  
*Pour un bon équilibre mental et spirituel*, vol. 2, p. 833.

Jeudi 7 décembre 2023

### **Dépasser les bornes**

... L'apôtre (Paul) était dans une situation telle qu'il aurait pu facilement irriter ses orgueilleux auditeurs, en se plaçant en fâcheuse posture. Si son discours avait attaqué directement les dieux et les grands hommes de la cité, il aurait couru le risque de connaître le sort

de Socrate. Mais avec un tact né de l'amour divin, il s'appliqua à détourner la pensée des Athéniens de leurs divinités, et il leur révéla le vrai Dieu qu'ils ne connaissaient pas.

*The Acts of the Apostles*, p. 241 ; *Conquérants pacifiques*, p. 213.

... Avec des expressions empruntées à l'un de leurs poètes, (Paul) leur présenta le Dieu infini comme un Père dont ils étaient les enfants. « En lui, nous avons la vie, le mouvement et l'être, dit-il. C'est ce qu'ont dit aussi quelques-uns de vos poètes : De lui nous sommes la race... Ainsi donc, étant de la race de Dieu, nous ne devons pas croire que la divinité soit semblable à de l'or, à de l'argent, ou à de la pierre, sculptés par l'art et l'industrie de l'homme. »

... Quand Paul parla de la résurrection des morts, « les uns se moquèrent, et les autres dirent : Nous t'entendrons là-dessus une autre fois ».

... Cependant, parmi les auditeurs de Paul, certains furent convaincus par les vérités qu'il enseignait ; mais ils refusaient de s'abaisser pour reconnaître Dieu et accepter le salut. Nulle éloquence, nul argument ne convertira le pécheur. Seul le pouvoir divin peut mettre au cœur de l'homme la vérité. Celui qui s'obstine à échapper à ce pouvoir ne saurait être touché par elle. Les Grecs recherchaient la sagesse ; or, le message de la croix leur paraissait une folie, parce qu'ils estimaient leur propre sagesse supérieure à celle du ciel.

*The Acts of the Apostles*, p. 238, 239 ;  
*Conquérants pacifiques*, p. 211, 212.

Dieu a fait cette promesse : « Vous me chercherez, et vous me trouverez, si vous me cherchez de tout votre cœur » (*Jérémie 29.13*).

Dieu, dont nous sommes par nature des ennemis, veut restaurer en nous son image, mais à condition que nous lui donnions notre cœur sans partage. Voici comment le Saint-Esprit décrit notre condition : « Vous êtes morts par vos offenses et par vos péchés » ; « la tête entière est malade, et tout le cœur est souffrant » ; « rien n'est en bon état ».

Nous sommes retenus par les pièges de Satan et soumis à « sa volonté ». (*Éphésiens 2.1 ; Ésaïe 1.5,6 ; 2 Timothée 2.26*). Dieu désire nous guérir et nous rendre la liberté. Mais comme cela nécessite une transformation complète de notre nature, il faut que nous nous abandonnions entièrement à lui.

*Steps to Christ*, p. 43 ; *Le Meilleur Chemin*, p. 41.

... Chaque homme est libre de choisir la puissance qui dominera sur lui. Personne n'est tombé si bas, personne n'est tellement avili, qu'il ne puisse trouver la délivrance en Christ. Le démoniaque pouvait préférer les paroles de Satan, au lieu d'une prière. Mais l'appel inexprimé du cœur fut entendu. Le cri d'une âme dans le besoin, même s'il n'est pas exprimé en paroles, ne sera jamais négligé. Ceux qui consentent à faire alliance avec Dieu ne sont pas abandonnés à la puissance de Satan ou à la faiblesse de leur propre nature.

*The Ministry of Healing*, p. 93 ; *Le Ministère de la guérison*, p. 70.

Vendredi 8 décembre 2023

**Pour aller plus loin :**

°*Messages choisis, vol. 1*, « Un ciel à gagner », p. 112, 113 ;

« Pour toute âme il y a un ciel à gagner, un enfer à éviter. Les agents célestes sont tout prêts à secourir les âmes éprouvées et tentées. Le Fils du Dieu infini a enduré, lui, l'épreuve en notre faveur. La croix du Calvaire se dresse avec éclat devant chaque âme. Quand tous les cas passeront en jugement et que les réprouvés seront livrés à leur châtement pour avoir méprisé Dieu et déshonoré son nom par leur désobéissance, aucun n'aura une excuse à présenter, tous eussent pu être sauvés. Ils avaient eu la faculté de choisir leur prince le Christ ou Satan. A l'heure de la plus grande épreuve chaque homme peut recevoir autant de secours que n'en a reçu le Christ. La croix nous est garante que personne ne doit nécessairement être perdu, une aide

abondante étant pourvue pour chacun. Nous pouvons vaincre les agents sataniques ; nous pouvons aussi nous joindre aux puissances qui cherchent à contrecarrer l'œuvre de Dieu dans notre monde. ...

Nous avons un Avocat qui plaide notre cause. Le Saint-Esprit observe constamment notre ligne de conduite. Il nous faut maintenant une juste appréciation des choses, afin que notre piété pratique fasse paraître la vérité telle qu'elle est en Jésus. Les agents angéliques sont des messagers célestes, sans cesse occupés à monter et à descendre ; ils établissent constamment des relations entre la terre et le monde supérieur. Ces messagers angéliques observent notre conduite. Ils sont toujours disposés à aider les faibles, à préserver chacun de tout danger moral ou physique conformément à la providence divine. Toutes les fois que des âmes cèdent au pouvoir adoucissant et subjuguant de l'influence de l'Esprit de Dieu grâce au ministère angélique, il y a joie au ciel, le Seigneur lui-même chantant sa joie.

Les hommes ont coutume de s'attribuer une trop grande gloire. C'est l'activité des agents célestes coopérant avec les instruments humains en accord avec le plan de Dieu qui résulte dans la conversion et la sanctification du caractère humain. Nous serions incapables de supporter la vue de la gloire du ministère angélique si cette gloire ne nous était voilée par égard pour la faiblesse de notre nature humaine. L'éclat de la gloire céleste, manifestée chez les anges de lumière, aurait un effet destructeur sur des mortels. Les anges agissent sur les esprits humains confiés à leur charge ; ils leur rappellent de précieux souvenirs, comme ils l'ont fait pour les femmes venues au sépulcre.

Des créatures servent d'instrument pour réaliser le plan céleste : renouveler notre nature, amener à obéir à Dieu des enfants de rébellion. Quiconque désire travailler selon la volonté et les plans de Dieu est confié à un ange gardien. Par d'humbles et ardentes prières adressées à Dieu nous pouvons invoquer l'aide de célestes assistants. D'invisibles armées, lumineuses et puissantes, opéreront en faveur de celui qui est humble, doux et qui se fait petit. » - Lettre ii6, 1899.

°*Patriarches et Prophètes*, p 305-316, « Satan et la loi de Dieu »